

Réunion des chefs de gouvernement du Commonwealth et le Sommet de la Francophonie à l'automne de cette année, et le Sommet économique de Toronto en juin prochain.

À Venise, nous avons convenu de mesures propres à réduire les déséquilibres économiques internationaux qui font obstacle à l'amélioration des perspectives de croissance, tant dans les pays développés que dans les pays en développement. Dans leur communiqué, les leaders ont également appelé les nouveaux pays industriels à faire davantage leur part pour assurer la santé de l'économie mondiale et du système d'échanges internationaux, compte tenu de leur croissance rapide et de leurs importants excédents extérieurs.

Le Canada a vu avec satisfaction les leaders à Venise consacrer plus d'attention que d'habitude à la situation économique des pays en développement. Je me dois de dire ici que le mémoire de l'ASEAN nous aura été fort utile à cet égard. Nous avons souligné le triste sort des pays les plus pauvres, dont les ressources sont nettement insuffisantes pour leur permettre de régler l'accablant problème de la dette, et discuté de solutions spécifiques et pratiques.

Pour ce qui est du commerce international, nous devons travailler ensemble pour faire en sorte que la Ronde Uruguay produise les résultats que les pays membres de l'ASEAN ont tant contribué à réaliser à Punta del Este en septembre dernier. À Venise, les leaders se sont dits en faveur de progrès rapides sur l'ensemble des questions abordées à Genève. Si nous voulons assurer la crédibilité de la Ronde Uruguay, nous devons veiller à ce que les négociations aboutissent au plus tôt. Pour notre part, nous sommes d'avis qu'il devrait être possible de progresser rapidement pour ce qui concerne le renforcement du système du GATT.

Monsieur le président, nous savons tous que nous sommes aux prises avec un nombre croissant de litiges commerciaux bilatéraux. Or, ces litiges sont généralement résolus en contournant les règles du GATT. Le Canada est par conséquent d'avis, tout comme les pays de l'ASEAN, qu'il faut veiller en priorité à ce que les engagements de statu quo et de recul soient pleinement appliqués. Nous avons réaffirmé cet engagement à Venise.

L'agriculture revêt une grande importance tant pour le Canada que pour la majorité des pays de l'ASEAN. Or, nos agriculteurs se trouvent pris dans le feu croisé